



Editoriales y Artículos de Opinión
20 de diciembre del 2023



GERARDO DE ÁVILA

¿HOY HUMO BLANCO EN MORENA?

10. Este día, el presidente de MORENA, Mario Delgado Carrillo dará a conocer una parte de los nombres de la fórmula para el Senado de la República. Se estima que, entre ellos, salgan los referentes de Zacatecas. Fuentes cercanas a MORENA hablan de que Saúl Monreal Ávila es uno de los elegidos. Hasta lo que conocemos, los otros aspirantes ya están notificados. ¿Y el nombre de la candidata ganadora es?...

¿ROMPEN EN LO LOCAL MORENA-PT?

9. El inminente rompimiento desde lo local entre MORENA y PT tiene muchas interpretaciones. Unas son favorables para los morenos y otras para los militantes rojos. Pero la pregunta es, ¿Quién pierde más o quién gana más? Para muestra un botón: Para MORENA es quitarse de encima mucha presión de ceder espacios. Para el PT, -si se ponen muy listos-, tienen la posibilidad de crecer sus votos, sus espacios y su representación. Ahora, habrá que ver, si el rompimiento, es por pleito que traen o por estrategia electoral. Ya ve que luego son medio sospechosos. Atentos estaremos. ¿Será real la ruptura?

EL POLÉMICO SEGUNDO PISO

8. Los responsables del megaproyecto del segundo piso (vialidad elevada) de 3 kilómetros 300 metros que pasará por el bulevar principal deben de cuidar muy bien cada paso que den para evitar que dicha obra aborte. Por lo pronto, lo único claro, es que ya se licita el segundo piso, que costará 3 mil 654 millones de pesos, que se realizará en dos años y que comenzarán los trabajos en enero de 2024. Se presupone que el proyecto ejecutivo, los estudios de impacto ambiental, los respectivos permisos del INAH y SCT están en orden. ¡Transparentar cada paso que den es fundamental!

SENTIDAS PALABRAS DE LYNDI

7. El asesinato del presidente de la Unión Ganadera Regional de Zacatecas (UGRZ), Cuauhtémoc Rayas Escobedo, fue bastante comentado en la opinión pública, en los centros de reunión de los zacatecanos por la forma en que murió. Llamó la atención las palabras tan sensibles que le dedicó su esposa, Lyndi Bugarín Cortés, quien lo despidió con palabras muy sentidas. El esclarecimiento de este crimen se ve más que lejano, por la forma en que se presentó. Por lo pronto, ayer fueron los funerales de quien fuera líder de los ganaderos en el Estado. ¡Otro hecho que estremeció a la sociedad!

FEDERALIZACIÓN DE LA SALUD

6. A decir del director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto la federalización de los servicios de salud avanza en el estado de Zacatecas. Para fortalecer los servicios de atención, se han contratado más médicos, enfermeras y equipamiento. Según datos del IMSS -Bienestar la población que se atiende es de 947 mil personas. Zacatecas fue de los 23 estados del país que se suscribieron al programa. Si usted es derechohabiente tendrá una mejor opinión, sobre, si en verdad hay avances en el mejoramiento de los servicios de salud. ¡Dirían el clásico, tenemos otros datos!

STUAZ TAMBIÉN EMPLAZA A HUELGA

5. María del Carmen Saucedo Ríos, secretaria general del Sindicato de Trabajadores de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (Stuaz), informó que también ya emplazó a huelga a la universidad. El documento fue ingresado al Tribunal de lo Electoral para su curso. Hacia ya un buen rato que los trabajadores no se habían pronunciado por emplazar a huelga a la institución. Seguramente, aquí, a diferencia del Spauaz, llegarán los acuerdos en 2024. ¡En conclusión, los dos sindicatos universitarios emplazaron a huelga a la Alma Mater!

LA OPOSICIÓN OBSERVA

4. En Zacatecas, en el tema para las candidaturas al Senado de la República, pareciera, que la oposición: PRI, PAN y lo que queda del PRD, están esperando, a ver cómo sale MORENA, para luego la oposición dar a conocer a su fórmula. Unos di-

cen, que va Claudia Anaya y Miguel Varela, otros más aventados, juran que sería Noemí Luna Ayala y Miguel Alonso Reyes y, los más despistados, señalan que será Claudia Anaya y Miguel Ángel Torres Rosales. La realidad es que todavía pueden pasar muchas cosas. Lo que sí, es que, el trabajo político de los presidentes de partidos, Carlos Peña Badillo, Verónica Alamillo y quien sabe del PRD quien, está en marcha, aunque con estrategias poco claras. ¡Cada quién sus ondas!

YA TIENE OTROS OFRECIMIENTOS

3. Nos cuentan desde el mineral, que el trabajo político que viene haciendo Ramiro Hinojosa Herrera comienza a ser reconocido mejor por otros partidos políticos, menos por Movimiento Ciudadano (MC). Dicho con propiedad, el aspirante a la candidatura de MC para competir por la presidencia municipal de Fresnillo trae buen ruido visitando a la gente de a pie de las colonias y comunidades. Pero, por lo que se ve, a Marco Vinicio Flores Guerrero no le preocupa esta situación. ¡Aguas!

NO TARDARÁ MUCHO EN APROBARSE

2. La aprobación del Paquete Económico para Zacatecas de 2024, ya no debe de tardar mucho. Si ya se aprobó el Presupuesto de Ingresos por el orden de 38 mil 671 millones de pesos, no vemos, porque tarde tanto el Presupuesto de Egresos que, al final del día igual. El atorón ahorita es si hacen pequeños ajustes. Pero ya muy pequeños, no se le puede mover tanto, todo está etiquetado. ¿Qué dicen los diputados?

EL DATO:

1. A 11 días de que culmine 2023, los datos arrojan 34 policías asesinados en condiciones diferentes. Si esta cantidad no varía, quiere decir, que murieron por mes, 2.83 elementos. En cualquier escenario, es una cantidad que no deja de sorprender. ¡Las cosas por su nombre!

CÓMO VAN LOS PREPARATIVOS

0. Mitad estamos a mitad de semana. La Navidad se asoma. ¿Y usted ya está listo para recibirla? ¿Cómo van los preparativos?

HASTA MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

El corredor electoral, enclave estratégico de Morena

Las expectativas electorales de los partidos políticos están más concentradas en alcanzar victorias en el Corredor Electoral, desde Fresnillo, Jerez, Zacatecas Capital y Guadalupe, justamente las cabeceras de los distritos federales, donde prevalecen poblaciones dominantes en las colonias populares y donde el común denominador es la ausencia regular de los servicios públicos, lo que refleja las tremendas desigualdades en el crecimiento económico y desarrollo social y por consecuencia la generación de escenarios de violencia, convulsiones laborales y conflictos políticos y sociales que son manipulables por liderazgos que atienden intereses confrontados del poder y la oposición.

EL MÁS POLITIZADO

Fresnillo es considerado el municipio más progresista del estado, el más politizado por las fuerzas mineras y los grupos agropecuarios y con un desarrollo comercial pujante, sede del movimiento social monrealista que conducen los hermanos RICARDO, DAVID y SAÚL MONREAL ÁVILA, pero también de los poderosos grupos priistas encabezados por JOSÉ BONILLA ROBLES y ADOLFO BONILLA GÓMEZ, que durante las últimas 3 décadas han protagonizado alternancias en el poder; hoy, la tendencia está marcada por la línea morenista con la presidenta municipal sustituta, RITA QUIÑONES DE LUNA, y para sucederle se apuntan MARTÍN ÁLVAREZ CASIO, el secretario de gobierno y BENELLI HERNÁNDEZ RUEDAS, ambos del partido Morena; JAVIER TORRES RODRIGUEZ, el adversario del PRI, muy seguramente avalado por el Frente Amplio Opositor y ahora la irrupción de la opción naranja del Movimiento Ciudadano con RAMIRO HINOJOSA HERRERA.

CONVICCIÓN POR LA REELECCIÓN

En Jerez, ya el doctor HUMBERTO SALAZAR CONTRERAS ha reiterado convicción por la reelección, lo que ha causado polémica entre los jerezanos, porque el ambiente es de frustración, desconfianza y decepción, porque como Presidente Municipal ha fallado a la gente que exige un cambio o relevo y no le ha respondido a su compadre del alma de RICARDO MONREAL ÁVILA; quien también ha concentrado el rechazo como aspirante es el exdiputado LUIS ESPARZA OLIVARES, con huella de mediocridad legislativa e impotencia como gestor. Aquí en este grandioso Pueblo Mágico, JUAN CARLOS GIRÓN puede ser la opción más atractiva para los jerezanos. Morena está en riesgo.

La Bizarra Capital del Estado se advierte en condiciones políticas estables y con un alcalde que ha desarrollado un gobierno modernizador y de permanente contacto con la gente en las comunidades rurales y las colonias populares, los innovadores impactos desde la integración de servicios públicos, la consolidación del Patrimonio Cultural de la Humanidad, el impulso a las artes y el ordenamiento urbano, la formidable programación luminaria de toda la Ciudad, han perfilado a JORGE MIRANDA CASTRO como la más valiosa opción hacia la reelección.



Rodrigo Sandoval Almazán

Santa Claus virtual

Un Santa Claus virtual llega esta navidad. La realidad virtual permite elegir los regalos usando lentes especiales para "tocar" en el aire aquello que deseamos comprar. Se olvidaron las cartas de papel, las envolturas de paquetes, los mensajes de bondad y buenos deseos pasaron a ser cosas del pasado. El Santa virtual llegó para quedarse.

Si bien el Santa Virtual tiene muchas ventajas no sólo la compra en línea de regalos, como el poder comunicarse con video llamadas con familiares en otros países; monitorear el avance del Santa desde el polo norte hasta el hogar; impulsar las buenas obras a través de las donaciones online; el poder enviar mensajes personalizados e incluso promover recolectar fondos para niños usando las redes sociales. Entre muchas otras actividades que antes no habrían podido realizarse sin el apoyo de la tecnología.

El Santa virtual es un complemento de la tradición navideña. Si bien, esta "tradición" se ha volcado en un consumismo sin precedentes, un despilfarro de recursos, el uso de la tecnología lo ha impulsado y dinamizado aún más. ¿Qué podemos hacer?

Una posible respuesta es encontrar un equilibrio entre el espíritu de la fiesta, que más allá de comercializar (vender y comprar) la felicidad, es extenderla en las demás personas. Los actos de bondad, de perdón y de compartir deben privilegiarse sin importar si se utiliza o no la tecnología para ello. Esta debe ser una herramienta, una extensión que nos permita alcanzar a más personas, aumentar los buenos deseos y el amor usando las tecnologías.

Lo opuesto es que las tecnologías - el internet, las redes sociales - nos utilicen y controlen para fomentar un consumo vacío, superficial y vano que pierde la esencia del espíritu de Santa Claus y de la Navidad.

Además de lograr un equilibrio en el uso y disfrute de la tecnología, es importante que el Santa Claus virtual no se convierta en una pesadilla del fraude virtual. Los hackers y estafadores están a un clic de distancia. Las precauciones, las "señales" de peligro están presentes. Mientras la

Es una herramienta que nos permite alcanzar a más personas, aumentar los buenos deseos y el amor usando las tecnologías

Navidad digital nos llega, sólo nos resta esperar el día y la hora de dar y recibir, equilibrando la tecnología y permitiendo que la bondad llegue a nosotros.

¡¡¡Feliz Navidad 2023!!!

*Correo: tecnogob@pm.me; tw: @horus72.



Carlos Puente Salas

Cumbre Climática COP28

Del 30 de noviembre al 12 de diciembre se celebró la Cumbre Climática de las Naciones Unidas, COP28, en Dubai, Emiratos Árabes Unidos. Parecería que la cumbre más importante sobre cambio climático y medio ambiente pasó desapercibida. Tal vez porque en estos momentos los ojos del mundo están puestos en el conflicto entre Israel y Hamas y en la escalada de confrontaciones que está en curso en Medio Oriente, por lo que otras potencias están más preocupadas por esta situación que por la cumbre climática. Sin embargo, no podemos obviar los avances que se alcanzaron o los desacuerdos que se dieron en la COP28.

En la COP28 no se alcanzó el acuerdo para definir la fecha en la que se tiene previsto dejar de utilizar los combustibles fósiles; aunque se consideró que la COP28 es el inicio del fin de la era de los com-

bustibles fósiles debido a que se sentaron las bases para una "transición rápida, justa y equitativa". Un elemento a destacar es que se reconoció que los países no van por buen camino para cumplir con los objetivos del Acuerdo de París de reducir y limitar el calentamiento global. Esta debería ser una alerta y una llamada de atención para todos.

En la COP28 también se alentó a reducir las emisiones de gases contaminantes y se acordó poner en operación el fondo de pérdidas y daños con un monto inicial de 700 millones de dólares. Además, seis países prometieron entregar recursos para el Fondo Verde para el Clima con lo que las promesas llegaron a la cifra récord de 12,800 millones de dólares. Sin embargo, también se reconoció que las promesas son promesas por lo que se adolece aún de la fecha de entrega del dinero, un diseño financiero para entregar los recursos, los lineamientos para definir los países que pueden acceder a dicho financiamiento, los planes en los que se aplicaran los recursos, entre otros.

Otro de los avances es el llamado a triplicar la capacidad de las energías renovables y a duplicar las mejoras de la eficiencia para 2030 con la mira puesta en acelerar los esfuerzos hacia la transición energética. Justo en este punto me interesa destacar la ventana de oportunidad que se abre en nuestro país con el llamado nearshoring y las inversiones que están llegando y las que se han anunciado en energías limpias y renovables y la electromovilidad. Se presenta otro camino para la transición energética.

Al inicio de esta columna señalé que probablemente la COP28 pasó desapercibida por estar más atentos a un conflicto armado, por lo que vale la pena señalar una paradójica reflexión del Instituto para la Economía y la Paz en el Reporte por Amenazas Ecológicas 2022: la degradación ecológica provocada por desastres naturales, la escasez de alimentos y agua entre otros hechos, está relacionada o está vinculada con conflictos violentos. Así, cuidar el medio ambiente es también una ruta para la paz.

*Diputado Federal
Coordinador Parlamentario del PVEM.



Claudia Corichi

Gaza, destruyendo el futuro

El mundo entero observa más impaciente e impotente el desgarramiento provocado por la ofensiva israelí que ha dispuesto todo su arsenal y capacidad militar para someter a todo un pueblo en su intento por eliminar al grupo terrorista Hamas. La desproporción de los ataques es evidente en la muerte de civiles: el Ministerio de Salud Palestino las cifra en 20 mil de las que 70% son mujeres, niñas y niños. Una auténtica masacre que tiene lugar en tiempo real.

Son contadas las voces, aunque van en aumento, de líderes globales que levantan la voz contra las atrocidades del Estado hebreo y que reconocen su derecho a defenderse del terrorismo. La más notoria es la del secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, que viene advirtiendo de un "grave riesgo de colapso humanitario" en Gaza. El portugués invocó el artículo 99 del organismo multilateral para solicitar que el Consejo de Seguridad aprobara un alto al fuego, lo que no ocurrió por el lamentable veto de Estados Unidos a adoptar dicha medida.

Ese país, tradicional aliado y financiador de Israel, empieza a cuestionar la brutal agresión militar: Joe Biden expresó hace unos días que tal vez sea momento de reconsiderar la ofensiva en el enclave palestino porque están empezando a perder apoyo por los bombardeos indiscriminados.

Dos meses y medio después de la incursión en territorio israelí de milicianos del grupo extremista palestino que se saldó con la pérdida de vida de mil 200 personas, va dibujándose el futuro que le espera a la castigada población palestina. De 2 millones que habitaban la empobrecida franja, dos terceras partes ya se hacían en el sur del territorio cerca de la frontera con Egipto. El ejército israelí ha tomado el control en el norte que se encuentra en ruinas y devastación total y nadie espera que abandone pronto las posiciones conquistadas ni devuelva a los palestinos las tierras que ya ocupa.

La arremetida israelí está dejando profundas heridas en la vida colectiva de Gaza. Han destrozado la vida de familias completas y dejado a miles de niñas y niños en la orfandad. Una generación entera cargará con las imágenes de terror como el ver desplomar sus viviendas y buscar a sus seres queridos de entre los escombros. El derecho internacional humanitario es solo una retórica en la sede de los organismos multilaterales en Nueva York y Bruselas que Estados Unidos y el gobierno israelí parecen no escuchar. Esta guerra que parece no disimular un genocidio cierra la ventana de futuro a la población árabe que se encuentra bajo asedio desde hace medio siglo sin tener una vida digna ni contar con los más elementales satisfactores.

¿Es que nadie tiene la capacidad ni la autoridad para parar la barbarie y poner un alto a las atrocidades que se suceden imparables, más allá del derecho a defenderse? La catástrofe humanitaria es severa. No queda infraestructura de comunicaciones, sanitaria o educativa en pie en el territorio gazatí. Los campos de refugiados son verdaderos guetos. Y esa es justamente la paradoja: que la población israelí emplee métodos de exterminio y persecución casi similares a los empleados contra seis millones de judíos asesinados en Alemania y Polonia. #Gaza

@ClauCorichi

La mayoría de zacatecanos no saldrá de vacaciones este mes

Redacción

@ZacatecasImagen

El periodo vacacional diciembre 2023 – enero 2024, que arrancó esta semana, será de descanso en casa según la respuesta a la encuesta que realizó esta casa editorial.

A través de su página web www.imagenzac.com.mx, se preguntó a los zacatecanos: ¿Planea salir de viaje este periodo de vacaciones decembrinas? A lo que 85 por ciento de los participantes respondieron que no. De manera afirmativa contestó 15 por ciento de los encuestados.

En este periodo vacacional, más de 300 mil alumnos de educación básica salieron de vacaciones según el informe de la Secretaría de Educación de Zacatecas (SEZ).

Asimismo la Secretaría de Salud emitió recomendaciones para cuidar a los niños, toda vez que los accidentes en los hogares aumentan esta temporada.

Sondeo imagenzac.com.mx

¿Planea salir de vacaciones este periodo de vacaciones decembrinas?



El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Listo el paquete económico; esta semana sería aprobado

Ayer fue presentado el dictamen del paquete económico para el ejercicio fiscal 2024, que contiene algunas modificaciones del original presentado por el Gobierno del Estado, y que representa un gasto total para el Ejercicio 2024 por la cantidad de 38 mil 671 millones 799 mil 379 pesos.

El Decreto de Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2024, presenta algunos cambios que pueden ser muy significativos ya que, por ejemplo, en la propuesta del Ejecutivo, se contemplaban 446 millones 985 mil pesos para el Poder Legislativo, pero



HOV se discutirá en el Pleno la aprobación del Paquete Económico 2024.

las modificaciones ahora darían 464 millones 485 mil pesos, por lo que habría un incremento, es decir en el año de "Hidalgo" de los diputados tendrían 17 millones 500 mil pesos adicionales. Eso dicen que sería el costo de aprobar el presupuesto con los 450 millones programados para el segundo piso. Mientras que el Poder Ejecutivo tendría una reducción, ya que pasaría

de 27 mil 407 millones a 27 mil 366 millones de pesos, y los órganos autónomos pasarían de 3 mil 701 millones de pesos a 3 mil 699 millones, es decir hay una pequeña disminución, donde integran el proyecto entes como el IZAI, CEDH, TRIJEZ, IEEZ y algunos tribunales. En cuanto al presupuesto para los municipios la propuesta original era de 6 mil 485 millones, ahora quedaría en 6 mil 510 millones, representando un incremento de 25 millones a repartir, mientras que el Poder Judicial, que preside el magistrado Arturo Nahle García, quedaría sin modificación alguna de la propuesta original, con la cantidad de 630 millones 833 pesos. Entre las instituciones beneficiadas con el alza presupuestal está la Fiscalía General de Justicia que en la propuesta original tenía contemplado 769 millones 427 mil pesos, ahora tendrá 772 millones 427 mil pesos. Veremos cómo discuten, particularmente el tema del segundo piso. Pero esta semana se contempla aprobar el decreto de presupuesto de egresos y salir a cenar tranquilos en la noche buena.

En julio arranca la construcción del segundo piso

En el mes de julio próximo iniciarán las obras de construcción del proyecto del viaducto elevado, y será una obra que, de principio a fin, va a costar tres mil 654 millones de pesos y tardará 21 meses en su edificación, por lo que para abril de 2026 deberá inaugurarse. Todavía no se aprueba el presupuesto del siguiente año y en las arcas del fideicomiso para su construcción, derivado de las "economías" que ha generado el gobierno estatal, ya cuenta con mil millones de pesos para su arranque, que debe aterrizar con los 450 millones que estarían etiquetados en el presupuesto de egresos del 2024.

Por lo pronto, según la versión oficial, el proceso de licitación está abierto sólo para constructoras locales, quienes deben presentar sus propuestas a más

tardar el 27 de este mes y pueden reunirse dos o más empresas para lograr constituir un capital contable de al menos dos mil millones de pesos. No participarán empresas nacionales.

La longitud de la obra, que iniciará en su ascenso a la altura de la Escuela de Minas de la UAZ y concluirá antes del puente de Quebradilla, considera 3.4 kilómetros por lo que, sin duda, con las acciones de ingeniería y las obras, que dicen serán de primer mundo, el kilómetro tendrá un costo promedio de mil millones de pesos y se anuncia como la obra magna del presente gobierno. Veremos si cumplen.

Alarga Morena decisión sobre candidaturas al Senado

Este miércoles se dará a conocer el primer bloque de candidatos de Morena a las primeras fórmulas del Senado por el principio de mayoría relativa y un segundo bloque será dado a conocer en la primera semana de enero.

Según Mario Delgado, no hay imposiciones y no hay dedazos, por lo que la incertidumbre crece entre la militancia y más, entre los aspirantes, que ya no duermen esperando el resultado de las famosas encuestas.

La incertidumbre crece porque aún no se sabe si en ese paquete va Zacatecas.

Todo apunta que en el tema del género mujer ya está decidida la selección en torno a la senadora petista Geovanna Bañuelos, quien sólo espera la decisión en el sector varonil, donde la inquietud es manifiesta y será esta misma tarde cuando se pueda despejar la duda. Mientras que los resultados de las encuestas para diputados federales, se conocerán hasta el 15 de enero próximo.



GEOVANNA BAÑUELOS sería la candidata de la coalición.

RUNRUNAZOS

La que sigue a todo lo que da en las posadas repartiendo bolos y regalos, así como lentes de su programa, es la diputada Priscila Benítez Sánchez, quien adelanta en la mesa de negociación del Frente Opositor para ser la candidata a la presidencia municipal. El trabajo y la penetración en las colonias la tiene muy posicionada. Han iniciado cambios en la Secretaría de Salud,



USWALDO PINEDO prepara camino para diputado.

preparando el camino a quien busca ser diputado, en este caso el titular Uswaldo Pinedo Barrios, quien nombró como titular de la Unidad de Especialidades Médicas (UNEME) de Zacatecas a Mónica Araceli Herrera Santos, quien llega para hacer equipo con la administradora Guadalupe Mier, en lo que se considera una dupla de "miedo".

Laetare Alégreense

Sigifredo Noriega Barceló*



■ Estar alegres a estas alturas del año? ¿A quién se le ocurre? ¿No será más lógico estar preocupados? Vivimos tiempos complejos y demandantes a un poco más del año después de la pandemia. Volver a tomar el ritmo de la vida diaria, ya sin tantos protocolos, ha costado tiempo, esfuerzos, incertidumbres.

Quizás también haya nuevas preocupaciones ante la necesidad de levantarse y seguir adelante en un mundo más competido y con nuevas necesidades creadas.

Al vivir las últimas semanas de diciembre 2023, nos sentimos distintos en muchos aspectos. Mucho hemos aprendido de la pandemia y de la postpandemia.

Hemos recuperado el valor de la vida, la necesidad de ser cobijados por la solidaridad, la razón de ser de los sistemas de seguridad, salud, educación... Nos hemos dado cuenta de lo valioso de la familia, la convivencia, la amistad, la salud, la fe... y la expresión de nuestros sentimientos. ¿Estar alegres? ¿De qué alegría se trata?

El tiempo litúrgico de Adviento-Navidad nos ofrece pistas y gracias para

encontrar la alegría y la felicidad que anhelamos. Más allá de lo pasajero, nos abre al horizonte de la alegría plena. Además, nos indica, anuncia y presenta quién es la fuente de la alegría. Al mismo tiempo nos dice que necesitamos de una fe humilde, abierta al misterio, generosa, como la de María que canta "mi espíritu se llena de júbilo en Dios, mi Salvador" a pesar de las tormentas que tuvo que sortear.

Me impresiona la actitud confiada de Juan el Bautista ante las inevitables dificultades para cumplir su misión. No reniega de su condición de mensajero, ni de la situación desfavorable. Se ubica, acepta su identidad, cumple cabalmente la encomienda. "En medio de ustedes hay uno, al que ustedes no conocen", señala con alegría. Anuncia que si nos dejamos conducir por la fe –como los pastores y los magos– vamos a encontrar la alegría, la felicidad, la paz. Es la gran noticia de Navidad a la que nos prepara el Adviento.

El camino de la alegría se presenta aparentemente fácil. De ordinario empleamos la palabra felicidad y no los sustantivos alegría, gozo, júbilo,

bienaventuranza. Quizás porque nuestra búsqueda se queda en deseos inmediatos y placenteros; quizás porque pensamos y buscamos solamente un consumo personal. Los próximos días se multiplicarán los deseos de felicidad por medios antiguos y nuevos. ¿Qué felicidad vamos a desear? ¿Se trata de la alegría por el nacimiento del Salvador?

El ambiente de estas semanas nos ofrece los productos del vasto mercado de la felicidad. No siempre irá la alegría de Navidad en el paquete. Tenemos que buscarla desde una vivencia serena de nuestra fe. Si ésta nos mueve abriremos los brazos al hermano necesitado. Entonces experimentaremos algo más que una felicidad efímera: un gozo profundo que nos llena de paz, confianza, esperanza.

Al encender la tercera vela (rosa) de la corona de Adviento, activemos la alegría. Si la dejamos habitar en nuestra casa y aceptamos sentarnos con el prójimo en el banquete de la vida, la felicidad está garantizada.

Con jubilosa bendición.

**Obispo de la Diócesis de Zacatecas*

México sí es potencia cultural, pero no la primera, como asegura AMLO

Eduardo Ruiz-Healy* 

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador, "México es la primera potencia cultural del mundo" porque, como dijo ayer, "no hay otro país (...) puede ser China, puede ser la India, algunos otros, pero la diversidad cultural de México, que tenga 60 culturas, etnias en el país, es un mosaico cultural y que se hayan heredado tradiciones y costumbres de grandes civilizaciones milenarias, de gran desarrollo científico, astronómico, matemático en todos los órdenes, entonces eso no se tiene en otras partes, donde hay la variedad de alimentos, de comidas, de guisos que hay en el país...". Es obvio que AMLO exageró ayer, como suele hacerlo cuando comenta sobre muchos temas, porque si bien nuestro país es un lugar donde hay una gran diversidad cultural y gastronómica, no es la "primera potencia cultural del mundo".

Y tampoco es cierto que las "grandes civilizaciones milenarias" se distinguieran por su "gran desarrollo científico, astronómico, matemático en todos los órdenes". Que había ese tipo de desarrollo en el te-

rritorio de lo que hoy es México no puede negarse, pero distaba mucho del que Europa había alcanzado en el siglo 16. Como la mayoría de sus antecesores en el cargo, Andrés Manuel trata de convencernos de que "como México no hay dos" cuando en realidad hay un gran número de países europeos, asiáticos y africanos que culturalmente son ricos, únicos y diversos.

Ahora bien, ¿qué es una potencia cultural? Es un país que tiene una influencia significativa en el mundo a través de su arte, música, literatura, cine, moda, gastronomía y otros aspectos culturales. De acuerdo con esta definición, México es una potencia cultural, si bien no la primera, como aseguró ayer Andrés Manuel, si una de las 10 más influyentes, debajo, según varios criterios, de Estados Unidos, Reino Unido, Francia, Italia, China, Japón, Alemania, India y España. Nuestro país se distingue por su arte y arquitectura, tanto antigua como moderna, literatura, música y danza, cine, gastronomía (la cocina mexicana es una de las pocas que ha sido designada como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad por la UNESCO) y sus festividades y tradiciones.

Sin embargo, no puede ser la primera potencia cultural porque se ha quedado atrás en muchos aspectos.

Por ejemplo, no tiene ninguna de las mejores universidades, bibliotecas, orquestas sinfónicas, museos o compañías editoriales del mundo, tampoco tiene los periódicos, revistas, escritores o compositores más influyentes. Su sistema educativo es muy deficiente y esto impide que haya una mayor comprensión y apreciación del patrimonio cultural, tanto el propio como el global. Un sistema educativo fuerte fomenta la conciencia y el respeto cultural, y contribuye a un ambiente cultural rico y diverso. Los conocimientos que la mayoría de los mexicanos tienen de la historia, la literatura, los idiomas y las artes impiden que puedan apreciar plenamente su patrimonio cultural y poco o nada hagan para enriquecerlo.

Debemos estar orgullosos de nuestra cultura, pero reconocer que hay otros países tan o más ricos culturalmente. También identificar las causas que impiden que México no sea "la primera potencia cultural del mundo" para así actuar para algún día serlo.

*@ruizhealy

Las candidaturas independientes y los partidos políticos

José Antonio Rincón*

La historia político electoral de México nos ofrece muchas lecciones, pero siempre esperanzados a que florezca una verdadera democracia, cuyo signo son la participación de la ciudadanía en la cosa pública, el ejercicio del poder con real transparencia y la rendición de cuentas.

La democracia como sistema político implica elecciones libres de los cargos públicos, donde entra en juego el sistema electoral que forman parte primordial los partidos políticos como entes de interés público, de acuerdo con la constitución.

Los partidos políticos tienen en los hechos la hegemonía de los cargos públicos, porque son los que postulan a los candidatos que luego resultan electos.

Del dominio de un partido único por más de setenta años de época postrevolucionaria, pasamos a la alternancia en el año 2000 con el PAN, luego en 2012 una vuelta desastrosa al PRI y en 2018 otra alternancia con morena, un partido que más parece propiedad de un líder, como lo es el presidente de la república Andrés Manuel López Obrador, con la pretensión de establecer una nueva hegemonía con lo que llama el movimiento, cuyos resultados aún falta por analizar.

La partidocracia por muchos años impidió la postulación a los cargos públicos de ciudadanos sin partido, las llamadas candidaturas independientes, lo que evidentemente constituía una clara y grave violación de los derechos humanos de naturaleza política.

Por fin en el año 2012 se rompió con ese sistema por reforma constitucional que se reguló en 2014.

Bueno es decir que nuestro estado fue pionero en legislar sobre las candidaturas independientes, reforma que en un principio no era bien vista, pero que luego todos querían atribuirse la paternidad, sobre todo cuando se convirtió en noticia nacional el triunfo del candidato independiente del ayuntamiento del municipio de Enrique Estrada; en otras elecciones los independientes no han obtenido más que una que otra regiduría.

Las candidaturas independientes no son una novedad en la historia de nuestro país, pues hasta antes de erigir a los partidistas políticos como los únicos para

postular candidatos y con ello darles el monopolio de la postulación, era de lo más ordinario que se postularan personas sin partido, sobre todo en el siglo XIX, algunos de los cuales alcanzaron grandes votaciones en las presidenciales, lo que se explica porque no se había consolidado un sistema de partidos.

El monopolio partidista que data de 1946 fue auspiciado por el Partido Revolucionario Institucional, pues las candidaturas independientes tenían su génesis en escisiones de esa formación política al no haber sido favorecidos.

En el ámbito nacional a raíz de la reforma que recobra el derecho de los ciudadanos a postularse aun sin la pertenencia a un partido político, cobraron resonancia el triunfo de un candidato independiente a la gubernatura de Nuevo León y en Jalisco el candidato a una diputación local que causó revuelo.

Esos datos muestran que las candidaturas independientes no han enraizado en esta nueva época, principalmente porque carecen de la estructura que sí tienen los partidos políticos, desde luego unos más que otros.

Parece que el estruendo de la novedad de los independientes ha llegado a su fin. En el espectro nacional se ve difícil que en la contienda presidencial veamos a un independiente.

Quizá a las candidaturas independientes les falte la incursión en la escena pública de grandes liderazgos y la construcción de un camino más metódico que derive en estructuras ciudadanas de apoyo y no esperar hasta los procesos electorales para lanzarse nomás así.

Vale sin embargo apuntar que con todos los vicios del sistema de partidos, al ser instituciones de derecho, resulta más fácil vigilar y auditar, aunque el derecho humano de naturaleza política a participar aun sin partido en las contiendas comiciales debe prevalecer en nuestro régimen jurídico.

Hago votos porque tengan, apreciados lectores, una navidad de alegría y paz. Si Dios nos da licencia, continuaremos el año próximo, ya 2024, casi un cuarto del siglo XXI.

*ringtonza_7@hotmail.com

¿Fin o reinicio?

Victor Manuel Silva Galaviz* 

¿Cómo te sientes en estas fechas? A muchas personas les llega la nostalgia y hasta la depresión en estas fiestas decembrinas por el recuerdo de seres queridos que ya no están, por creer que eran mejor las tradiciones y convivencias de antes, por la añoranza de aquello que pudo ser y no fue.

Quejarse, criticar y hasta juzgar no aligera las emociones solo engaña al desahogo, somos un pueblo muy expresivo mas poco proactivo, es decir si añoramos tradiciones o costumbres y en lugar de solo fatigar a los demás con la misma plática, sería mejor retomar y organizarse con el fin de revivirlas y para el adulto ya no será la misma ilusión, más creo que en los menores que participen de ellas si serán recuerdos que albergaran en su memoria y corazón.

Es difícil quizás hasta

imposible mantener intacta una cultura hoy ante el intercambio de la información mundial en el instante que suceden las cosas a través de las plataformas sociales y los medios de comunicación, aunado a la emigración de las personas que llevan sus formas de vida allá a donde llegan y de regreso a sus lugares de origen también traen consigo conductas y criterios que descubren y adoptan como propias estas personas de aquel lugar en donde ahora viven, por lo anterior y en base a que: "Lo único constante es el cambio"(Heráclito de Éfeso, 535 a.C. - 475 a.C.), enfrentamos cada fin de año una nueva realidad y un futuro cada vez más incierto.

¿Entonces nos reseteamos cada diciembre? Adaptarse a la situación es la mayor habilidad que tiene el ser humano como especie, con ingenio e inteli-

gencia afrontar la adversidad es en lo que se basa la evolución humana, cada año nuevo se vician los buenos deseos si son los mismos que años anteriores, están caducados antes de empezar por su propia historicidad, cada persona, familia y sociedad deberá ver hacia el futuro sin el iluso echaleganismo y tampoco con la negatividad del amarillismo y división cada vez mas presente en las conciencias.

Reaprender es el reto constante de los adultos, aunque decía el dicho "es más fácil amansar que quitar mañas" debemos adecuarnos a la situación actual y así en lo individual como en lo colectivo y sobre eso construir formas de vida mejor, en este próximo año que no se cumplan todos tus deseos mejor dicho que desees todo aquello que sí vas a cumplir.

*direccion@instituto3e.org

En los años primeros años del siglo XX, ya con el nombre de Instituto de Ciencias de Zacatecas (ICZ), continuó con éxito la instancia educativa su labor de formación hasta el 10 de diciembre de 1904, fecha en la que se decretó la reforma de algunos de los artículos de la Ley de Instrucción Secundaria y Profesional, con la que se suspendieron los estudios profesionales, con la finalidad de regularizarlos, incluidos los de la secundaria.

El Decreto estableció que la instrucción secundaria tomaría el nombre de preparatoria cuando sirviera de base a una carrera profesional, con una duración de seis años, los programas se estructurarían acorde a los que se cursaban en la Escuela Nacional Preparatoria, por considerar que dichos programas contenían los conocimientos necesarios para continuar una carrera profesional o bien, para que quienes los adquirieran cualquiera que fuera su condición social, pudiera utilizarlos en algún trabajo lucrativo.

En el artículo cuarto se establecía que estaba cerrada la matrícula para el primer año de los estudios profesionales. Disposición que fue muy criticada, sin considerar que lo que el Lic. Guillermo Pankhurst pretendía era una reorganización administrativa, programática y metodológica para allanar el camino hacia los estudios profesionales en cualquier carrera científica.

El 20 de febrero de 1907 el gobernador Pankhurst envió otro Decreto, en el que se declaraba en el artículo primero que el Estado asumía para la enseñanza secundaria y preparatoria que se impartía en el ICZ, el plan de estudios decretado para la Escuela Nacional Preparatoria de la Capital de la República... En el artículo segundo se expresaba que la enseñanza en el ICZ será uniforme, gratuita y laica, que tendrá por medio la instrucción de los alumnos y por objeto su educación física, intelectual y moral; aparece la distribución del plan de estudios en cinco años lectivos así como la importancia de algunas materias y la forma en que se deberían impartir. La aplicación estaba marcada a partir del uno de marzo del mismo año, con buenos resultados en la regularización de los alumnos.

Durante las diferentes convulsiones sociales que se vivieron a principios del siglo XX, la po-

El Instituto de Ciencias de Zacatecas en los inicios del siglo XX

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ¹

sición del Instituto siempre fue de avanzada, no podría ser la excepción el movimiento armado de 1910. Existen constancias de la simpatía que sentían los estudiantes zacatecos hacia Francisco I. Madero, como la carta que éste envió el 30 de julio de 1910 a los jóvenes Roberto Zesati y Carlos Guerrero, de la que se desprende que se tenía la intención de fundar un semanario independiente que se llamaría "El Progreso", y para el cual solicitaban su colaboración. Madero se disculpa por no poder hacerlo, a pesar de su buena disposición, porque la posición política en la que se encontraba le impedía tener actividad en discusiones periodísticas, les ofrece apoyarlos de alguna forma y los felicita.

El 14 de abril de 1910 se expide el reglamento del ICZ, en el que se prohibía a los alumnos celebrar en el establecimiento reuniones o juntas de ninguna especie, ni despachar en él sus negocios particulares, así como el agruparse en el frente del edificio o en las inmediaciones de él o que permanezcan en el zaguán, bajo el pretexto de evitar que se molestaran los transeúntes. Así mismo, se prohíben las peticiones en masa ante la dirección, las cuales deberían presentarse por una comisión integrada por tres alumnos.

El 25 de abril de 1912 el gobernador Lic. J. Guadalupe González decretó reformas a la Ley de Instrucción Secundaria y Profesional vigente, en especial a los programas de estudio, a la forma de realizar los exámenes y a las condiciones que debían reunir los alumnos para obtener y sostener las pensiones otorgadas por el Estado. El 2 de mayo del mismo año se reformaron los artículos relacionados con los exámenes en el Instituto y en las Escuelas Normales. Con dichas reformas se establecen los exámenes parciales, con el objetivo de estimular el aprovechamiento de los alumnos y obtener mayor información para valorar la calificación definitiva.

En esta etapa de inicios del siglo, hasta donde lo permitieron los recursos disponibles, se atendieron las reparaciones y mantenimiento del edificio para mejorar las instalaciones, dotándolo de medios educativos de acuerdo a los nuevos métodos, a mantener y enriquecer los museos y gabinetes existentes. El Instituto luchaba por mantener su prestigio como Centro Educativo y a la vez trataba de encontrar el camino apropiado para continuar dentro del proyecto de educación superior, que se iba gestando en el país a medida que se consolidaba el triunfo de la Revolución. Así fueron formadas generaciones cuyos miembros estuvieron debidamente preparados para desempeñar el papel tan importante que les correspondía en la reestructuración del Zacatecas posrevolucionario.

La nueva filosofía educativa contemplaba como prioridad la atención a la educación primaria, a la que debían dedicar mayores recursos los gobiernos revolucionarios. De acuerdo con ese criterio, el 30 de diciembre de 1916, el General Enrique Estrada dispuso que se juntaran en un establecimiento de enseñanza el ICZ y la Escuela Normal para Profesores, para el sólo efecto de la unidad en la dirección y la organización del personal docente, conservando cada institución su programa de estudio y reglamentos que les fueran peculiares, debiendo denominarse dicho establecimiento Escuela Normal para Profesores, Preparatoria y Anexas.

En el artículo tercero del decreto, se establecía suprimir las carreras profesionales de abogado y notario público, carreras que le habían dado prestigio al Instituto como institución de enseñanza superior. Las consideraciones en las que se basó el Gral. Estrada fueron muy claras y tenían como base un principio de justicia social, como se explica en la parte expositiva del Decreto respectivo.

"Siendo la educación primaria el agente principal de preparación en la vida cívica, el fomento y la difusión de ella, reclaman preferente atención de parte del Gobierno; pero a causa de la situación económica actual, para llenar en lo posible esa exigencia, es indispensable introducir economías en lo relativo a erogaciones por servicios de la administración pública suprimiendo

aquellos que no satisfacen las necesidades sociales apremiantes."

El 6 de febrero de 1917 se aprueba el programa de estudios de la nueva Institución, en la que se contemplaba una educación secundaria completa y unos estudios preparatorios acordes con las carreras profesionales que subsistieran. Al principio el programa enfrentó dificultades por razones de adaptación a las nuevas condiciones, pero pronto se encauzó debidamente y su funcionamiento resultó dentro de lo posible, satisfactorio. A los pocos años de la publicación del Decreto se empezó a manifestar la poca visión del mismo en relación con la necesidad de profesionistas en el futuro.

Con base en estas consideraciones, el 22 de junio de 1920, el gobernador provisional del Estado, Lic. Francisco L. Vázquez, decretó la Ley que restablecía la carrera de abogado en el ICZ, en la cual no solamente se contemplaba la reapertura de los estudios de abogado, sino que también fijaba el objetivo final de dichos estudios, que era: el conocimiento teórico-práctico de la Legislación particular del Estado, así como la vigente en el fuero federal y en el fuero de guerra. Para alcanzar estos objetivos, se reestructuró el programa de estudios, así como los procedimientos adecuados para aplicarlos. En el artículo cuarto del Decreto se estableció que "La Escuela Normal para Profesores, Preparatoria y Anexas retomaba su antigua designación de Instituto de Ciencias de Zacatecas. ■

¿Cuánto falta conocer sobre nuestra Máxima Casa de Estudios!

Esta ignorancia es la que ha permitido que se le menosprecie o que se tergiversa su historia.

Se parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lumat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMATUAZ>; <https://twitter.com/LumatUaz>

¹Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT. jmrivera@uaz.edu.mx

1812 fue un mal año para el proyecto de Napoleón Bonaparte. Controlaba Europa continental, cierto. Había derrotado a todas las supuestas "potencias europeas" y mantenía un bloqueo contra Inglaterra que Rusia, por razones que el capitalismo bien conoce, había decidido abandonar. De ahí la necesidad de invadir ese territorio. Mikhail Kutúzov, el sabio líder del pueblo en "Guerra y paz" de Tolstói, no embellecido como en la prosa del místico, logró acosar al ejército del emperador francés mediante tácticas de guerrillas. Para el invierno de 1812 la "Grande Armée" flaqueaba. Para el 14 de diciembre de 1812 las tropas de Kutúzov expulsaron de Rusia al invasor. Una derrota que marcaría el inicio del fin del control francés sobre la Europa continental. ¿A quién responsabilizó Bonaparte de su fracasada campaña en las tierras del zar? Con cita directa a George Lichtheim, José María Ripalda (en su "La nación dividida" FCE, España, 1978; p. 14) contesta: "Según Napoleón, los "idéologues", al pretender guiarse por la razón, despreciaban "el conocimiento del corazón humano y las enseñanzas de la historia". Resulta que el emperador francés era un romántico. Un crítico del racionalismo promulgado por Destutt de Tracy tras la estela de los filósofos ilustrados. Nada de lo anterior aparece en la película "Napoleón" (2023) de Ridley Scott. La ausencia de hechos, la invención

De ficciones y pescadores: acerca de "Napoleón" de Ridley Scott

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ
ROLANDO ALVARADO FLORES

de situaciones, la falta de "fidelidad" al registro histórico constituyen el núcleo de varias críticas a la cinta. Por ejemplo, Francisco Gracia Alonso en su "El Napoleón de Ridley Scott. Más que un error, un crimen" afirma que "existen límites para no transformar la realidad en esperpento". ¿Y por qué olvidar que era eso lo que Ramón de Valle-Inclán propuso para criticar la realidad, el esperpento, la visión de la sociedad como en espejo cóncavo? Pero sigamos, por un momento, a Gracia como epitome y paradigma de esa manera de criticar la obra de Scott. Así, nos ilustra el crítico acerca de todos los errores históricos cometidos por el celebre director de "Blade runner". Divide esa enumeración en cuatro partes: los errores históricos propiamente dichos (e.g. Napoleón no asistió a la decapitación de María Antonieta, no ésta fue decapitada con su melena al aire), los relativos a las batallas (e.g. Scott se

aviene a la "leyenda negra" anglosajona y retrata a un camicero que merecía ser derrotado por un lamentable duque de Wellington), aquellos de la ambientación (e.g. la bandera de tres colores fue adoptada como símbolo de la nación francesa hasta 1830, con la caída de los Borbones) y, al fin, equívocos de la trama (e.g. Josephine era seis años mayor que Bonaparte). Y concluye, tras el catálogo de despropósitos, que es una mala película en todos los aspectos. Cabe aquí aclarar, para después razonar acerca de ello, que el artículo declara, muy al inicio, que una de las películas dirigidas por Ridley Scott que marcó las últimas décadas es "Blade Runner" y esto es una abierta contradicción con el principio crítico aducido. ¿Por qué? Si lo criticable de la película, y aquello que la torna fracasada, es su infidelidad a la historia y los historiadores resulta que "Blade Runner", esa aclamada obra que avala a Scott es, al igual que "Napoleón", por completo infiel al texto original de la novela de Philip K. Dick titulada "¿Sueñan los androides con ovejas eléctricas?". Entonces, como demuestra la adaptación cinematográfica de la novela citada de Dick, se pueden obtener buenas películas sin necesidad de que trasladen de manera exacta el texto literario al lenguaje del cine. Y lo mismo pasa con la historia. Recordemos que el cine y la literatura comparten la característica de ser "ficciones", es decir, invenciones de sus autores. Sería un error

descalificar "Guerra y paz" de Tolstói porque no retrata de manera adecuada en su novela al auténtico e histórico Kutúzov. Lo que coloca en su texto Tolstói es la imagen del héroe popular vuelto ficción por un pueblo necesitado de nacionalismo. Descartada la superficialidad de un principio crítico inaceptable queda discernir si se puede encuadrar la película bajo la idea de una crítica de la sociedad. ¿Es rompedora? Bueno, quizá con un poco de esfuerzo se pueda ver que coloca a la religión y la política a la par, y dado que esa guía, la de la política, conduce al desastre, se puede cavilar que, contra lo que pensó el mismo Napoleón, sea la ciencia la auténtica guía de los seres humanos. Veamos, primero, el paralelismo entre religión y política. En cierto momento de la película, con todos los errores históricos implicados, Napoleón abandona la isla de Elba y vuelve a Francia. Cuando se enfrenta a los oficiales que iban a arrestarlo logra convencerlos de seguirlo. No tanto convencerlos, pues los oficiales ya estaban convencidos. Napoleón es imaginado como un auténtico "pescador de hombres", un seguidor de Jesucristo (Mateo 4:19). Y los guía al desastre porque, en fin, sus fines sí eran de este mundo, no del otro. Tal es el sino de todos los románticos como críticos de la Ilustración, es decir, de aquellos que defenestran la razón en favor del "corazón". Por ende, sólo la ciencia puede guiar a las masas en este mundo. ■

▷ RAYUELA

Voto de nuestros paisanos,
un acto de justicia y
congruencia con la
democracia.



MARIO DELGADO PONE FRENO A PRECANDIDATOS.

Para que ya no se aceleren, desde la dirigencia nacional mandaron un mensaje a todos los aspirantes a candidatos: será hasta entrando enero que se darán a conocer quiénes fueron los mejor posicionados en las encuestas para diputados federales, locales y presidencias municipales. **MARIO DELGADO** informó a través de sus redes sociales del calendario de los resultados, que se darán por bloque. Los que aspiran a la Cámara Baja sabrán si quedaron, el 15 de enero; a los gobiernos municipales, el 22 de enero, y para diputados locales, hasta el 29 de enero. Así que todavía tienen chanza de buscar que su imagen circule por todos lados para que por lo menos la gente los vaya ubicando. Pero eso sí, que por lo menos estas fechas decembrinas las pasen en sus casas, con su familia, y traten de relajarse, que lo bueno viene entrando enero.

MOVIMIENTO CIUDADANO ANDA HACIENDO RUIDO.

Los que andan bien movidos son los precandidatos de Movimiento Ciudadano del distrito federal 4 de Guadalupe: el pasado fin de semana fueron invitados a varias posadas organizadas por **JULIO NÁJAR**, un gran líder en el municipio a quien también andan tratando de convencer de participar en el proceso electoral. Acudieron **MARCO VINICIO FLORES, NANY ROMO, LAURA RUELAS** y **ÓSCAR ORTIZ**, aunque no todos sean del distrito por el que andan postulándose, el chiste es hacer bola y que se vean los tenis fosfo a donde vayan, por lo menos esa es la imagen que les dejó el fallido aspirante presidencial **SAMUEL GARCÍA** y mucho les sirve. Por lo pronto ellos sí que no consideran desaparecidos a la lechuga, la comida light y los carbohidratos porque le están entrando sabroso a los tamales, todo sea por convivir

RAMONA VERDE

y que la gente los ubique bien a la hora del voto.

INSISTE MESA DE PAZ EN REDUCCIÓN DE HOMICIDIOS DOLOSOS.

El análisis que trae al dedillo la Mesa de Construcción de Paz es que la cifra de homicidios dolosos han bajado de manera considerable en comparación con el 2021 y 2022. Ayer el gobernador **DAVID MONREAL** lo resaltó nuevamente, porque a 10 días de que concluya el año, la cantidad de homicidios disminuyeron como 300 entre el 2021 y el 2022; y casi 500 en comparación al presente año. La estrategia de seguridad, constante en todos los niveles de gobierno tiene que dar resultados, y los están dando pues, solo que ya la sociedad está tan dolida de estos acontecimientos que cuando sucede otro, se siente como si hubieran sido cinco juntos, y por eso no cesa el clamor de justicia y de seguridad.



LAS POSADITAS, EN TODO SU APOGEO.

Y justo porque pase lo que pase las tradiciones no deben olvidarse, en los municipios las posaditas están en todo su apogeo. En redes sociales vemos como los presidentes están llevando alegría a las colonias y las comunidades, con algunos festivales navideños, bolos, cobijas, despensas, cenas. En Guadalupe y Zacatecas, por lo menos, los alcaldes **JORGE MIRANDA** y **PEPE SALDÍVAR**, están visitando a la gente para enaltecer el espíritu navideño. Históricamente, los mexicanos hemos vivido situaciones complejas, difíciles de digerir y aun así no hemos perdido la alegría pero, sobre todo, la esperanza, así que, usted amigo de Ecodiario, no deje atrás esas bonitas costumbres de orar al Ser Supremo por la salud de su familia y la paz del estado.



HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



DIEGO VARELA

Amante de la música, la lectura y el deporte.

¿Por qué prevenir?

“Sin duda prevenir la violencia es un reto, implica un trabajo de largo aliento para transformar prácticas y creencias culturalmente arraigadas que sin duda en muchas ocasiones la hemos normalizado”

Sin duda el único camino asequible que tenemos como sociedad frente al problema de la violencia nos llama a la reflexión en plena conciencia y que esta nos dice marcha y toma acciones para evitarla y erradicarla de la cotidianidad, pues a nadie nos gusta vivir los estragos que esta causa tanto en lo individual como colectivo, y para tal efecto, tenemos que encontrar los cauces necesarios para evitarla, de ahí la importancia del llamado a prevenirla y entre algunas concepciones que aluden a la prevención y solo por citar un par de ejemplos tales como:

Se llama prevención del delito al conjunto de medidas de índole de política criminológica a la cual se le concibe como un instrumento de cambio social que busca romper la incomunicación que existe entre los planificadores de diversas actividades y sectores y dirigir sus acciones hacia una sola resultante que es la justicia social, y que para ello, se involucra desde la acción política, económica, social, cultural y por supuesto la seguridad, encaminadas a impedir que

se produzcan actos de violencia.

Que, desde un punto de vista general, procura reducir al máximo los motivos, los medios y las oportunidades para el cometimiento de delitos. No obstante, también busca atacar las causas y factores sociales de la delincuencia, fomenta los valores, la inclusión, la educación, el deporte, entre otras tantas acciones que se pueden hacer desde lo individual y colectivo.

Igualmente podemos señalar que, en otra definición, la prevención significa acción y efecto de prevenir. Se refiere a la preparación con la que se busca evitar de manera anticipada un riesgo, un evento desfavorable o un acontecimiento dañino. Así como desde la medicina se pueden prevenir enfermedades, la prevención del delito es precisamente evitar o reducir al máximo los delitos.

Y abundando un poco más en el concepto entonces pues ¿qué es prevenir? y otra respuesta será el de realizar acciones para evitar o reducir el daño de una situación que nos amenaza. Cuando nos referimos a la prevención de la

violencia estamos hablando de acciones que tienen como finalidad reducir las causas y factores que originan los riesgos de que una persona sufra o ejerza violencia sea cual sea su nacionalidad, grupo etario, género, clase social, características físicas, ideas u orientaciones sexuales.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

EN BUSCA DE JUSTICIA



PEDRO JASSO

Jurista convencido de que la participación ciudadana es el camino a la democracia y ésta, el camino a la libertad

Época decembrina

“La navidad crea ilusiones fraternales, crea amigos y reconcilia a los rivales, hace que los vecinos se saluden y que los ricos de nuestra ciudad compartan algo a los que menos tienen, que los políticos repartan bolos, cobijas y despensas, y que los hijos obedezcan a sus padres”

En esta época navideña, sale a relucir lo mejor de los seres humanos para reconciliarse con sus seres queridos; hay hermanos, primos, tíos, padres e hijos que se reencuentran en estas épocas, solo para abrazarse y manifestar el cariño y el amor que sienten unos con los otros. Entonces la Navidad crea ilusiones fraternales, crea amigos y reconcilia a los rivales, hace que los vecinos se saluden y que los ricos de nuestra ciudad compartan algo con los que menos tienen, que los políticos repartan bolos, cobijas y despensas, y que los hijos obedezcan a sus padres.

Quienes han tenido a bien, transmitirnos los usos y costumbres con relación a los buenos hábitos de feste-

jar un acontecimiento que pasó hace 2023 años, sigue vigente en la memoria de las y los zacatecanos, el nacimiento de Jesús de Nazaret, quien vino a reconciliar a millones de seres humanos con sus enseñanzas, ya que desde que nació en un pesebre, nos mostró el camino del bien común.

En esta época navideña los que más disfrutan son los niños y llenan de ilusiones a todas las familias, prevalecen los dulces, los tamales, el ponche, el atole, el arbolito de Navidad, el nacimiento, los juguetes y diferentes y riquísimos platillos típicos de nuestra ciudad.

Aprovechando este espacio, quiero desearles Feliz Navidad y un próspero año nuevo 2024, a todos y cada uno de mis amigos, compañeros, conocidos, militantes, simpatizantes,

asociaciones, grupos y movimientos políticos que han contribuido a enriquecerme con sus amistades y sus consejos; en especial a mi familia, con honor a mis padres Pedro Jasso Soto y Marcelina Carrillo Moreno, Dios les conceda salud y paz en su interior.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ